

**●試験についての注意事項**

- ① 試験開始の合図があるまで、解答用紙は裏面を上にしておいてください。また、試験開始の合図があるまではこの冊子を開いてはいけません。
- ② 試験開始の合図があるまで何も記入してはいけません。なお、試験開始後、解答用紙に氏名・学籍番号などを記入しますが、担当教員名欄には「江藤名保子」と記入してください。
- ③ 試験問題は、設問1（最初の15問）がマークシート式で解答するようになっています。設問2は記述式での解答になります。2種類の解答用紙を用いて解答してください。
- ④ マークシート式の問題は15問あります。問題はこの冊子の2ページから6ページに掲載されており、解答はマークシート用の解答用紙に記入します。マークシートの解答番号は1から15までを利用し、他の解答番号欄には記入してはいけません。解答に際しては、下記の「マークシートの記入についての注意事項」をよく読んでください。
- ⑤ 記述式の問題は2問（1問目は小問が5つ）あります。問題はこの冊子の7ページに掲載されており、解答は記述式の解答用紙に記入します。
- ⑥ 問題・解答用紙に落丁、乱丁、印刷不鮮明などの箇所がある場合には申し出てください。

**●マークシートの記入についての注意事項**

- ① 学籍番号も含め、全て鉛筆またはシャープペンシルで記入してください。機械で読み取れない可能性があるため、ボールペンは決して用いないでください。
- ② マークシートの番号は、左から右に「① ② ③ ④ ⑤ ⑥ ⑦ ⑧ ⑨ ⑩」の順で配列されています。学籍番号記入欄は、上から下にこの順番で並んでいます。学籍番号を誤って記入すると正しく採点されない可能性があるため、間違いのないように記入してください。
- ③ 消し残しのために二重記入（不正解）と機械により判断されることがあります。その場合、救済措置はとらないので注意してください。解答を訂正する場合は、消しゴムでよく消すようにしてください。

1. 以下の設問に対し、マークシート方式によって解答しなさい。

問1. 日中間の歴史認識問題に関わる外交課題として、最も適切でない事象を以下の選択肢の中から1つ選びなさい。

- ① 台湾問題
- ② 第一次教科書問題
- ③ 福島第一原発処理水問題
- ④ 尖閣諸島問題

問2. 中華民国(台湾)の総統は、蒋介石から頼清徳まで国民党と民進党から排出されてきた。以下の空欄(ア)～(エ)にあてはまる人名の組み合わせとして最も適切なものを以下の選択肢の中から1つ選びなさい。

蒋介石(国民党) → 蔣経国(国民党) → (ア)(国民党) → (イ)(民進党)  
→ (ウ)(国民党) → (エ)(民進党) → 頼清徳(民進党、2024/05/20 から)

- ① (ア) 陳水扁、(イ) 李登輝、(ウ) 馬英九、(エ) 蔡英文
- ② (ア) 李登輝、(イ) 蔡英文、(ウ) 馬英九、(エ) 陳水扁
- ③ (ア) 李登輝、(イ) 陳水扁、(ウ) 馬英九、(エ) 蔡英文
- ④ (ア) 馬英九、(イ) 陳水扁、(ウ) 蔡英文、(エ) 李登輝
- ⑤ (ア) 陳水扁、(イ) 馬英九、(ウ) 蔡英文、(エ) 李登輝

問3. 1911年に始まった辛亥革命について、説明として最も適切でない記述を以下の選択肢の中から1つ選びなさい。

- ① 辛亥革命の中心人物であった袁世凱は「三民主義」を提唱して、一般の人々に政治運動への参加を説いた。
- ② 日活の創業者である梅屋庄吉は、日本の実業家でありながら辛亥革命の有力な支援者として協力していた。
- ③ 外国の利権獲得や、それに対する清朝の妥協政策に反発した民衆が大規模な反対行動を起こし、清朝の滅亡へとつながった。
- ④ 辛亥革命の結果として、アジアで初めての共和制国家が誕生した。

問4. 中国の共産党規約に重要思想として明記されている文言のうち、江沢民政権の政策を表す用語として最も適切なものを以下の選択肢の中から1つ選びなさい。

- ① 和諧社会
- ② 三つの代表
- ③ 科学的発展観
- ④ 新時代の中国の特色ある社会主義思想

問5. 以下の空欄（ア）に当てはまる最も適切な国名を以下の選択肢の中から1つ選びなさい。

中国では、日本の「対華21カ条の要求」の受諾を決定した5月9日を「（ア）」として記憶しており、学校教科書やメディアにも登場する。

- ① 満州事変記念日
- ② 国家公祭日
- ③ 戦勝記念日
- ④ 国恥記念日

問6. 清朝末期の政治思想について、説明として最も適切でない記述を以下の選択肢の中から1つ選びなさい。

- ① 清朝では儒学が広範に発達した。官学として重視された朱子学に対し、これを批判する陽明学や考証学が登場した。
- ② 革命論とは西洋の科学技術を導入し、自力で武器・機械を生産する「中体西用」を軸とする政治論である。
- ③ 康有為、梁啓超など士大夫たちは、明治維新をモデルとして皇帝を君主とする立憲君主制の実現を目指した。
- ④ 「祖法」を否定する変法運動は、戊戌の政変と呼ばれる西太后らの弾圧によって瓦解した。

問7. 日本の対中全面侵攻を受けて中国国内で起きた事例として、最も適切でないものを以下の選択肢の中から1つ選びなさい。

- ① 長征
- ② 西安事件

- ③ 第2次国共合作
- ④ 抗日救国のため全国同胞に告げる書（八・一宣言）

問8. 2024年5月20日に台湾で頼清徳政権が誕生した。頼政権の対中政策を表す用語として最も適切なものを以下の選択肢の中から1つ選びなさい。

- ① 一国二制度
- ② 「二つの中国」原則
- ③ 独立自主
- ④ 現状維持

問9. 1972年に国交正常化がなされた後に、日中間では順次4つの実務協定が結ばれ、1978年の日中平和友好条約の締結にいたった。この次期に結ばれた実務協定として適切でないものを以下の選択肢の中からすべて選びなさい。全て正しく解答した場合のみ得点となる。

- ① 日中漁業協定
- ② 日中共同宣言
- ③ オープンスカイ協定
- ④ 日中自由貿易協定
- ⑤ 日中交流促進協定

問10. 毛沢東のもとで登用された政治家の説明について、最も適切でないものを以下の選択肢の中から1つ選びなさい。

- ① 周恩来は中華人民共和国の初代総理（首相）で、1976年に死去するまで首相を務めた。1972年の日中国交正常化を推進したのは周恩来の元で活躍した外交官であった。
- ② リベラル派の中心であった劉少奇は生産力の増大を重視して経済調整を実施したが文化大革命において失脚、1968年に共産党からの永久除籍と職務停止が決定した。
- ③ 四川省出身の鄧小平は第2世代のリーダー達の代表格であり、経済発展を重視する現実主義者として知られる。
- ④ 保守派のリーダーであった江青は改革開放後の中国において、「鳥かご経済論」を主張し、社会主義の堅持を重視することを主張した。

問11. 中国では 1966 年に文化大革命（文革）が始まった。文革時に用いられたキャッチコピーとして、最も適切でないものを以下の選択肢の中から 1つ選びなさい。

- ① 封建遺制
- ② 経験大交流
- ③ 造反有理
- ④ 革命有罪

問12. 中国の改革開放政策について、最も適切な説明を以下の選択肢の中から 1つ選びなさい。

- ① 刷新を意味する「ドイモイ」をキーワードに、金融改革と市場の自由化によって経済体制の構造改革を推し進めた。
- ② 習近平政権は「共同富裕」を掲げ、格差是正の名目で IT 大手から多額の寄付金を集めるなど、企業に対して政治的圧力をかけた。
- ③ 農村での人民公社解体と請負生産性の導入を皮切りとして市場経済化を推し進め、不労所得を承認するなど自由な経済活動をして奨励した。
- ④ 北京や上海に経済特区を設置して、大都市近郊での経済活動を活性化させた。

問13. 1980 年代末から 90 年代初旬にかけて国際社会は大きな変動期を迎え、冷戦構造の崩壊が進んだ。この時期におきた事象として最も適切でないものを以下の選択肢の中から 1つ選びなさい。

- ① カラー革命
- ② ソビエト連邦の解体
- ③ ゴルバチョフ書記長の訪中
- ④ ベルリンの壁崩壊

問14. 東西冷戦が消滅し、社会主義陣営が失われた 1990 年代初頭に中国が直面した課題について、最も適切な説明を以下の選択肢の中から 1つ選びなさい。

- ① 改革開放が順調に進み、世界で第 2 位の経済大国へと躍進した。
- ② 天安門事件を受けて国際社会からの制裁を受けたうえ、アメリカは人権と最恵国待遇（Most Favorite Nation: MFN）の供与を連動させることで中国に経済的な圧力をかけた。
- ③ 国内が混乱したロシアとの関係が急速に悪化し、中ロ国境付近で紛争が勃発するようになったことから安全保障上の懸念が高まった。

- ④ 世界各国で民主化が進むなか、残された社会主義国家は中華人民共和国（中国）と朝鮮民主主義人民共和国（北朝鮮）のみとなり、東アジアにおいて冷戦構造が残存することとなった。

問15. 中国政府が武力を用いて民衆デモを弾圧したことは、「第2次天安門事件（六四事件）」として知られている。この事件の影響について説明する際に中国が用いる政治用語として最も適切でないものを以下の選択肢の中から1つ選びなさい。

- ① 「平和統一」
- ② 「国際大気候」と「国内小気候」
- ③ 「内政干渉」
- ④ 「和平演変」

2. 以下の問題を読み、記述式の解答用紙に解答しなさい。

- (1) 以下の文章を読み、( A ) ~ ( E ) にあてはまる用語を、( D ) については漢字2文字、それ以外は漢字3文字でそれぞれ解答しなさい。ただし( C )と( E )は人名である。(各5点)

1989年6月4日、北京の( A ) 広場周辺で、( B ) 運動を繰り広げた学生や市民に対し、人民解放軍が武力弾圧する事件が起きた。この( A ) 事件はもともと、リベラルな政治指導者として高い支持を受けていた( C ) の死去を悼む学生らのデモ活動が発端であった。こうした動きを人民日報の社説が( D ) と位置付けたことに学生が反発し、緊張が高まった結果であった。

事件後に中国経済は国際社会からの制裁を受けて低迷したが、上海党委員会書記から共産党総書記に就任した( E ) は「愛国主義教育」政策や社会主義市場経済を打ち出して新しい路線を示した。

(2) 1学期の授業において、中国政治を理解するためには歴史を知ることが重要であると繰り返し解説してきた。その事例として第2回と第4回の授業では、2021年の米中外交当局間の会合を受けて、『人民日報』がSNSで1901年の北京議定書締結時の写真と並べて掲載したことを紹介した。北京議定書とは、義和団事件(義和団の乱)の事後処理として清朝政府が連合8カ国と結んだ取り決めである。

なぜ2021年の米中の協議と、1901年に北京で開かれた会議を比較したのか。そこに込められた政治的メッセージについて、北京議定書が中国の歴史においてどのように解釈されているのかに言及しながら、なぜ2021年と1901年を比較する発信を行ったのかという理由について説明しなさい。(10点)